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Estimados socios de AFCA, 
El año 2023 se va dejando al sector lácteo en una situación complicada.  A los precios 
insuficientes para cubrir los costes de la producción láctea y el alto precio de los 
insumos para producir leche, se suma la aparición de nuevas enfermedades como la 
enfermedad hemorrágica epizoótica y la lengua azul en nuestra Comunidad Autónoma.

Esto nos lleva a un escenario de crisis donde los profesionales del sector, que cuidan al máximo la bioseguridad de 
las explotaciones, el bienestar animal y la seguridad alimentaria, tienen que hacer frente a unos gastos inesperados.
En Cantabria el sector primario tiene gran importancia económica y social, habiendo sido pioneros en el sector 
lácteo desde hace décadas. Este sector recibe un fuerte apoyo del Gobierno de la Comunidad Autónoma 
y en especial de la Consejería de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca y Alimentación. La finalidad de este 
apoyo es la promoción de la Asociación Frisona de Cantabria, ya que facilita las herramientas de gestión a 
los ganaderos cántabros para producir mayor cantidad de leche, de gran calidad, aprovechando nuestros 
recursos naturales.  
Entre otros de los muchos retos que tenemos, uno es conseguir un precio por la leche que cubra los costes 
de producción y otro el cumplimiento de la Ley de la Cadena Alimentaria vigilando los contratos lácteos. No 
podemos permitir el cierre sistemático de explotaciones de vacuno de leche, año a año, en un país deficitario 
de ella y con grandes posibilidades de autoconsumo.  
Sin hacer demagogia, debemos fomentar el cooperativismo, la diversificación de las producciones, impulsar 
el diálogo entre los distintos eslabones y establecer proyectos comunes transversales. No se puede 
promocionar un sector únicamente con ayudas. Es necesario ser competitivos, obtener el valor añadido a 
nuestros productos, fomentar el cebo en nuestro territorio. Tenemos que unirnos todos para un fin común: 
volver al campo en idénticas condiciones de bienestar que la población requiere en el momento actual. 
El sector ganadero no está separado del resto de la sociedad, está integrado en ella y como ella dentro de la 
Unión Europea. Lo que le supone el cumplimiento de una estrategia común, la Política Agraria Común, igual 
para todos los Estados Miembros. Tiene que cumplir unos requisitos medioambientales y sociales para que 
el consumidor cubra sus necesidades y el medio ambiente se mantenga dentro de los objetivos impuestos 
por la Unión Europea. Para estos objetivos es necesario conseguir animales más longevos, que resistan las 
enfermedades y que se adapten mejor al cambio climático, que produzcan alimentos diferenciados, seguros 
y de gran calidad, obtenidos de nuestros pastos. 
Entre todos hay que conseguir la viabilidad de las granjas bovinas, el reconocimiento del sector ganadero 
como parte muy importante de la sociedad, como despensa de buenos alimentos y como mantenedores del 
paisaje natural de nuestra región.  Debemos promocionar el modo de vida rural para incorporar efectivos. En 
definitiva, hacer atractiva la profesión para el mercado laboral y facilitar la transición generacional en el campo.
Por ello, aprovechando estas fechas, quiero hacer un brindis con todos vosotros por el nuevo año, donde 
esperamos se cumplan todos nuestros deseos, trabajando desde aquí para ello, y estando orgullosos de lo 
que somos.
Pablo	Palencia	Garrido-Lestache,	Consejero	de	Desarrollo	Rural,	Ganadería,	Pesca	y	Alimentación
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4concursos

Llinde	 Ariel	 Jordan	 sigue	 haciendo	 historia	
con	su	4º	campeonato	nacional	consecutivo

En Gijón se celebró el 23 de 
septiembre la 43ª edición del 
Concurso Nacional de Raza Frisona 
CONAFE’23, bajo el juzgamiento 
del asturiano Paulino Badiola. 
De Cantabria compitieron 38 
animales de 8 ganaderías: Cudaña, 
Gloria Holstein, La Marina de 
Retortillo, La Roza, Llera Her SC, SAT 
Cabo Oyambre, SAT Ceceño y SAT 
Tezanillos. La delegación cántabra 
tuvo una excelente participación, 
que se plasmó finalmente con el 
premio a la 2ª Mejor Autonomía, 
detrás de Cataluña.
Terneras	y	Novillas
El Campeonato de Terneras y 
Novillas Rojas tuvo color cántabro. 
La Gran Campeona fue 'Oyambre	
Kandela	 Moovin	 Red', de SAT 
Cabo Oyambre y la Reserva 'Gloria 
Warriors Antya Red', de Gloria 
Holstein, que ya obtuvo este 
premio el año pasado y es nuestra 
actual Campeona Regional.

De Cantabria fueron las campeonas 
de la sección 5ª, novillas de 18 a 20 
meses, 'Oyambre Kandela Moovin 
Red', y de la sección 6ª, novillas de 
21 a 24 meses, 'Tezanillos Alligator 
Regaliz'.
La Campeona Nacional de 
Terneras y Novillas fue 'Venturo 
Happen Rosani', de Casa Venturo 
(Asturias) y la Campeona Reserva 
'Casa-Nova Gigi Blaska 1661', de 
Ganadería Carro SL (Galicia). La 
Mención de Honor fue 'Oyambre 
Kandela Moovin Red', de SAT Cabo 
Oyambre (Cantabria).
El Mejor Rebaño y el Mejor Criador 
de Terneras y Novillas fue SAT Rey 
de Miñotelo y el 2º Ganadería 
Carro SL, ambas de Galicia.
Vacas
'Llinde	 Ariel	 Jordan', de SAT 
Ceceño, fue elegida Vaca Gran 
Campeona Nacional por cuarto 
año consecutivo (2019, 2021, 
2022 y 2023). 

Ariel es una vaca espectacular 
de 12 años, con 7 partos y una 
producción de más de 120.000 kg 
de leche. 
De Cantabria cabe destacar 
también el primer puesto obtenido 
en la sección 12ª, de Vacas hasta 
31 meses, por 'Marina Crushabull 
Naty', de La Marina de Retortillo, 
que además obtuvo la Mención de 
Honor en el campeonato de Vaca 
Intermedia. 
La Vaca Roja Campeona fue 
'Ferreiro Rocio Jordi Red Roja', de 
Casa Cid (Galicia), que también 
fue nombrada Vaca Intermedia 
Campeona, y la Reserva 
'Sarobefarm Warrior Izane Roja', 
de Sarobefarm (País Vasco).
Mejor Rebaño Vacas y Mejor 
Criador: Ponderosa Holstein 
(Cataluña). 2º Casa Flora (Asturias).

¡Enhorabuena a todos por un gran 
trabajo!

Impresionante	hito	para	esta	vaca,	propiedad	de	la	ganadería	SAT	Ceceño,	
de	El	Tejo	(Valdáliga,	Cantabria),	que	sigue	rompiendo	récords
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Vaca Gran Campeona, Reserva y Mención de Honor

'Tezanillos Haniko Olla'
2ª sección Novillas 18-20 meses

'Tezanillos Alligator Regaliz'
1ª sección Novillas 21-24 meses

'Marina Crushabull Naty'
1ª sección Vacas hasta 31 meses

'Marina Moovin Elva'
2ª sección Vacas 32-36 meses

Fotos: Revista Frisona, CONAFE
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Fotos: CONAFE

'Oyambre Kandela Moovin Red', Gran Campeona Nacional Terneras y Novillas Rojas

'Gloria Warriors Antya Red', Subcampeona Nacional Terneras y Novillas Rojas

'Llinde Ariel Jordan', Vaca Gran Campeona Nacional por cuarta vez consecutiva
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'Oyambre Kandela Moovin Red', Gran Campeona Nacional Terneras y Novillas Rojas

'Gloria Warriors Antya Red', Subcampeona Nacional Terneras y Novillas Rojas
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'Tezanillos Alligator Regaliz', 1ª sección Novillas 21-24 meses

'Marina Crushabull Naty', 1ª sección Vacas hasta 31 meses y Mención de Honor Intermedia Campeona
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Resultados	Concurso	Nacional	Raza	Frisona	CONAFE’23
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OYAMBRE	KANDELA	MOOVIN	RED	-	S.A.T.	CABO	OYAMBRE
GRAN	CAMPEONA	NACIONAL	TERNERAS	Y	NOVILLAS	ROJAS

Hablamos con Sarín y su sobrino 
Javi, de SAT	 Cabo	 Oyambre, 
sobre el gran triunfo obtenido con 
'Oyambre	 Kandela	Moovin	 Red', 
elegida Gran Campeona Nacional 
de Terneras y Novillas Rojas 2023. 
Este precioso animal obtuvo 
además en el Dairy Show de 
2022 la Mención de Honor en el 
Campeonato de Novillas Rojas.

Javi nos cuenta cómo fue su 
preparación para el concurso 
Nacional. "La alimentación que le 
damos a ella es diferente. En casa 
la lavamos y pelamos antes de ir a 
Gijón. Allí simplemente estuvimos 
pendientes de que comiera bien 
y estuviera tranquila. Sabíamos 
que teníamos un buen animal y 
todo dependía de cómo se diera 
el concurso, cómo la viera el juez 
y de los demás animales".

Para él este premio supuso 
"una gran alegría, satisfacción y 
reconocimiento al trabajo bien 
hecho".

Sarín destaca de Kandela "su  gran 
elegancia al caminar y la sensación 
de poder que transmitía en la 
pista. Tenía una chispa en Gijón 
que yo no había visto antes en 
ella". 
"En esos momentos yo siempre 
me acuerdo de nuestros padres, 
de las personas que ya no están 
y no han podido disfrutarlo, pero 
que fueron los que empezaron 
con todo esto y nos metieron el 
gusanillo por los concursos. Ellos 
empezaron con la selección en los 
años setenta y no podrían imaginar 
hasta dónde hemos llegado. Tengo 
grabados en mi memoria todos 
esos recuerdos de los momentos 
que viví de niño".

Foto: Revista Frisona

Gran Campeona Nacional Terneras 
y Novillas Rojas, Gijón 2023

Mención de Honor Campeonato 
Terneras y Novillas Rojas
Dairy Show Cremona, diciembre 2022
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Ariel	 se	 proclama	 de	 nuevo	 Campeona	
Suprema	en	el	Dairy	Show	de	Cremona
La	vaca	de	SAT	Ceceño	continúa	haciendo	historia	y	agrandando	la	leyenda	tras	vencer	en	Cremona	
por	segundo	año	consecutivo.
El	papel	del	equipo	español	 fue	de	matrícula	de	honor,	con	un	animal	de	Ponderosa	Holsteins	
(Cataluña)	 como	Campeona	Reserva	 y	otro	de	 la	 ganadería	 cántabra	Cudaña	 como	Campeona	
Reserva	de	Terneras	Rojas.	El	grupo	español	fue	elegido	Mejor	Rebaño	del	concurso.

Ariel lo volvió a hacer. En realidad 
ya no sorprende, pero continúa 
dejándonos con la boca abierta y 
sin calificativos para describir lo 
que ha conseguido este tremendo 
animal.
Llinde	Ariel	Jordan, la vaca de 12 
años de la ganadería SAT Ceceño 
(Valdáliga, Cantabria), 4 veces 
Campeona de España, ha logrado 
el título de Campeona Suprema 

en el International Dairy Show 
de Cremona por segundo año 
consecutivo, imponiéndose a 
todos los ejemplares de las razas 
lecheras que participan en este 
prestigioso certamen.
Ariel fue elegida campeona de su 
sección de 6 años o más y más 
de 5 partos y posteriormente 
gran campeona de raza holstein y 
campeona suprema de todas las 

razas, además de la mejor ubre del 
concurso.
Para redondear la actuación de 
SAT Ceceño, la primera campeona 
del concurso, en la primera sección 
de terneras, fue Llinde	 Arisa	
Delta-Lambda, la hija de Ariel, de 
solo 6 meses de edad. Maravillosa 
coincidencia, que hija y madre 
abrieran y cerraran el concurso.
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Increíble resultado asimismo 
fue el de Cudaña	 Bahar	 Redeye	
Red, de la ganadería de Labarces 
Cudaña, que obtuvo el premio de 
Campeona Reserva de Terneras y 
Novillas Rojas. 
Por último, destacar también 
la excelente vaca de 6 años 
Ponderosa	Meridian	Emigrant, de 
la ganadería catalana Ponderosa 
Holsteins, que ganó su sección 
y después se alzó con el título 
de Gran Campeona Reserva del 
concurso, tras Llinde Ariel Jordan.
Como colofón, España obtuvo el 
gran premio de Mejor	 Rebaño, 

constatando de esta manera 
el gran nivel de todo el equipo 
español: animales, criadores, 
preparadores y manejadores, así 
como toda la gente que estuvo 
acompañando y apoyando a la 
expedición española.
Esta expedición viajó hasta Italia 
con un total de 22 animales de 12 
ganaderías, que son las siguientes:
- Raza Parda: María Amor 
(Cantabria) y La Fontica (Asturias).
- Raza Frisona: SAT Cabo Oyambre, 
SAT Ceceño y Cudaña (Cantabria); 
Ganadería Casa Venturo SC 
y Alberto Medina (Asturias); 

Ganadería Carro SL, SAT Rey de 
Miñotelo y A Lagoa Serabel SC 
(Galicia); Ponderosa Holsteins 
(Cataluña); La Serrada (Castilla y 
León).
De nuevo, no nos queda más que 
seguir rindiéndonos ante Ariel 
y preguntarnos... ¿Hasta dónde 
puede llegar?
Enhorabuena Ariel, SAT Ceceño, 
familia y equipo. Enhorabuena 
a todo el equipazo español. Y 
gracias por llevar la ganadería de 
Cantabria y España a lo más alto 
y por hacernos soñar y disfrutar. 
Orgullosos.
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'Llinde Arisa Delta-Lambda' - SAT Ceceño, hija de 'Llinde Ariel Jordan', campeona sección 6-8 meses

'Cudaña Bahar Redeye Red' - Cudaña, Campeona Reserva Terneras y Novillas Rojas
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'Ponderosa Meridian Emigrant' - Ponderosa 
Holsteins, Vaca Gran Campeona Reserva

Vaca Campeona, Reserva y Mención de Honor

Mejor Grupo: ESPAÑA
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'Llinde Ariel Jordan' - SAT Ceceño 
Mejor Ubre, Vaca Gran Campeona Holstein

y Campeona Suprema Dairy Show
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LLINDE	ARIEL	JORDAN	-	S.A.T.	CECEÑO
ESCRIBIENDO	LA	HISTORIA	DE	LA	RAZA	FRISONA

Un paseo en imágenes por la vida de la Gran Campeona
'Llinde Ariel Jordan' nació el 28 de agosto de 2011. Con 12 años, esta 
impresionante vaca 5 veces EX94 ha tenido 7 partos y ha producido 
más de 120.000 litros de leche a lo largo de su vida. 
Ariel está haciendo historia con todos los títulos obtenidos y se ha 
convertido en la mejor vaca de la historia de España. En 2018 consiguió 
su primer Campeonato Regional de Cantabria, después de haber 
ganado en todos los concursos locales en los que participó. Revalidó 
el título en 2019. 

En cuanto a los Campeonatos Nacionales, son ya 4 años consecutivos logrando el máximo galardón, en 2019, 
2021, 2022 y 2023. Fuera de nuestras fronteras, se ha proclamado Campeona Suprema en el Dairy Show 
celebrado en Cremona en 2022 y 2023.

Campeona Regional Cantabria 2018 Campeona Regional Cantabria 2019

Campeona Nacional 2019
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Campeona Nacional 2021 Campeona Nacional 2022

Campeona Dairy Show Cremona 2022

Campeona Nacional 2023Nacional 2022

Campeona Dairy Show Cremona 2023
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Germán	Fernández,	Ganadería	Casa	Venturo	SC

entrevista entrevista

Germán	Fernández	nació	en	El	Tejo	(Valdáliga,	Cantabria)	el	27	de	agosto	de	1992.	Creció	en	SAT	
Ceceño	junto	a	Agapito	Fernández,	su	tío.	Hace	unos	años	el	amor	le	llevó	hasta	Casa	Venturo,	
ganadería	situada	en	Idarga,	un	pequeño	pueblo	del	concejo	de	Salas	(Asturias).
En	el	último	Concurso	Nacional	celebrado	en	Gijón	han	obtenido	el	premio	de	Gran	Campeona	
Nacional	de	Terneras	y	Novillas	 con	Venturo	Happen	Rosani,	un	merecido	 reconocimiento	al	
trabajo	de	muchos	años.
Hablamos	con	Germán	sobre	su	infancia	en	SAT	Ceceño,	su	pasión	por	los	concursos,	su	vida	en	
Asturias	y	el	Concurso	Nacional.	¡Enhorabuena	por	este	“gran trabajo”!

¡BUEN	TRABAJO!

AFCA.- ¿Cómo fue tu infancia 
entre las vacas de SAT Ceceño?
Germán	Fernández.- Fue lo mejor 
que me pudo pasar, lo que siempre 
quise. Lo que más me gustaba era 
todo el contacto con los animales, 
y en particular los concursos. 
El mejor momento era cuando 
llegaba del colegio para ayudar a 
mi tío y mi abuelo. 
AFCA.- ¿Quiénes han sido tus 
referentes como ganaderos?
G.F.-	 Sin duda, mi tío Agapito, y 
también Cudaña.
AFCA.- Desde pequeño fuiste a 
concursos con Agapito, empezaste 
a preparar animales... ¿Qué has 

aprendido con él y con otras 
personas?
G.F.-	La gran mayoría de lo que sé 

lo aprendí con él, y con el resto 
de personas que me rodean fui 
aprendiendo todo lo que hoy sé.
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AFCA.- Fuiste de los primeros, 
junto con otros jóvenes, en ir a 
la Escuela de Luces, y ahora ya 
eres profesor. ¿Cómo valoras esta 
experiencia?
G.F.- La experiencia como alumno 
fue muy buena. Siempre procuré 
aprender y disfrutar todo lo que 
podía. Como profesor es muy 
gratificante poder enseñar lo que 

vas aprendiendo poco a poco.
AFCA.- Habéis formado un gran 
grupo de ganaderos jóvenes con 
reconocimiento en concursos aquí 
y fuera de España. ¿Cómo se logra 
llegar aquí?
G.F.- Cuesta mucho llegar a tener 
ese reconocimiento. Lo que 
tenemos es a base de esfuerzo y 
dedicación.

AFCA.- ¿Qué les dirías a los jóvenes 
que empiezan y les gusta esto?
G.F.- Que tengan paciencia e 
ilusión, y que trabajen duro para 
conseguirlo. 
AFCA.- ¿Hay algún concurso que 
recuerdes con especial cariño?
G.F.- La Swiss Expo, ya que llegar 
a participar en un concurso de 
ese nivel es complicado, y más 
aún obtener los resultados que 
logramos en grupo. 
AFCA.-	Llinde Ariel Jordan: la has 
visto nacer, crecer… ¿Qué dirías 
de ella? ¿Hasta dónde crees que 
puede llegar?
G.F.- Ariel… ¿Qué podemos decir 
de ella? Desde mi punto de vista 
es la mejor vaca que hemos visto 
en las pistas de España y creo 
que tardaremos en volver a ver 
otra así. Cada concurso al que va 
consigue emocionar, en especial 
este último nacional. Llegará hasta 
donde Agapito quiera, el fin no se 
sabe dónde está.
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AFCA.-	Conociste a Bea y comenzó 
una nueva etapa para ti en Casa 
Venturo, la ganadería de su 
familia que se encuentra en Salas 
(Asturias). 
G.F.- Bea y yo nos conocemos 
de siempre por los concursos. 
Después de un tiempo yendo y 
viniendo, tuve la oportunidad y 
decidí quedarme. Hace 6 años 
que formo parte de la sociedad. 
Ahora tenemos a nuestros hijos, 
Alejandro y Luca, que son nuestro 
motor y en los que veo reflejado 
cómo era yo de niño.
AFCA.-	¿Qué supuso ese cambio? 
¿Hay diferencias en el manejo?

G.F.- El cambio no me afectó, fue 
algo voluntario. A día de hoy el 
manejo es muy similar ya que 
las dos granjas han evolucionado 
y se han hecho inversiones. 
Actualmente tenemos unas 100 
madres y 85 animales con menos 
de 24 meses.

AFCA.- La situación para el sector, 
¿es similar a la que se vive aquí?
G.F.- El sector en la zona está 
más o menos como en todos los 
sitios, pero tenemos la suerte de 
formar parte de Central Lechera 
Asturiana, que te ofrece un punto 
de estabilidad.

Alejandro ya sigue 
los pasos de papá
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AFCA.- Llega el Concurso Nacional 
y vuestra Venturo Happen Rosani 
se proclama Campeona Nacional 
de Terneras y Novillas. ¿Cómo fue 
la experiencia? 
G.F.- La experiencia de ganar 
siempre es muy gratificante, 
después de todo el trabajo que 
hay detrás. 
AFCA.- ¿Pensabas que podía llegar 
a ser la gran campeona? ¿Cómo 
definirías a Rosani?
G.F.- Sí creí que podía llegar a 
ganar, ya que desde pequeña 
siempre destacó mucho. Rosani es 
un animal que combina muy bien 
la fortaleza con carácter lechero, 
es muy correcta, sin defectos y 
con muy buenas patas, que es lo 
que se busca hoy en las vacas para 
que puedan llegar a ser buenas 
productoras.
AFCA.- Después de participar 
desde niño en concursos con 
buenos resultados, ha llegado esta 
recompensa. ¿Supone esto un 
punto de inflexión?

G.F.- Todo el mundo al que le 
gusta los concursos busca algo 
así, pero me gustaría llegar a 
conseguir más. Más que un punto 
de inflexión, es la recompensa a 
mucho trabajo y sacrificio, y anima 
a seguir luchando.
AFCA.- ¿Qué planes y proyectos 
tenéis ahora en la ganadería?
G.F.- Acabamos de realizar 
una inversión y de poner en 

funcionamiento dos robots Lely 
A5. La idea es crecer poco a poco 
hasta ordeñar 115-120 vacas.
AFCA.- ¿Qué objetivos te gustaría 
conseguir en concursos?
G.F.-	Como dije antes me gustaría 
conseguir más, la gran campeona 
de vacas y por supuesto el 
mejor criador, que es el mayor 
reconocimiento que puede tener 
una ganadería. 

El Comercio de Asturias
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AFCA,	Ariel	y	los	productos	premiados	en	el	Concurso	de	productos	de	AFCA,	protagonistas	en	
el	evento	organizado	por	El	Diario	Montañés

AFCA,	Ariel,	leche,	quesos	y	mucho	más	
en	Sabor	en	Cantabria

El 24 y el 25 de octubre se celebró 
en Puente Viesgo el encuentro 
de gastronomía, turismo y 
agroalimentación Sabor en 
Cantabria, organizado por El 
Diario Montañés - Cantabria en la 
Mesa. 
Con los aforos agotados, durante 
2 días los asistentes pudieron 
disfrutar de variadas actividades, 
entre las que destacaban las 
catas y talleres con productos de 
Cantabria, con la participación 
de asociaciones, productores 
y grandes cocineros, todo ello 
presentado por José Luis Pérez. 
Para empezar las mañanas, varios 
colegios de la zona participaron 
en unos Desayunos saludables, 
en los que la leche siempre 
es protagonista y un alimento 
fundamental dentro de una dieta 
equilibrada y sana.
Entre los productos que tuvieron 
su espacio en el evento se 

encontraban la leche de vaca, 
los quesos y otros productos 
lácteos, el café, el té, los sobaos 

y las quesadas, la carne IGP de 
Cantabria, de wagyu y de tudanca, 
la anchoa, la langosta, el pimiento, 
el huevo, la tortilla de patata, el 
pan, la miel, el limón, la sidra, el 
vino, el vermut, etc.
AFCA participó, junto a otros 
ponentes, en el Análisis sensorial 
de la leche de vaca. Los asistentes 
llevaron a cabo una cata de 4 
tipos diferentes de leche: UHT 
entera, UHT desnatada, leche 
pasteurizada de vaca roja pasiega y 
leche pasteurizada de Llinde	Ariel	
Jordan, nuestra 4 veces campeona 
nacional y campeona europea de 
la ganadería SAT Ceceño.
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Además, en los talleres y catas 
estuvieron presentes algunos 
de los productos	 premiados	 en	
el	 Concurso	 AFCA de productos 
elaborados con leche de vaca 
de Cantabria, como el campeón 
absoluto Cerréu Ahumado, de La 
Pasiega de Peña Pelada y Javier 
Campo, el sobao de Los Pasiegos y 
la quesada de Casa El Macho. 
También hubo una cata muy 
interesante de quesos azules, en 
la que se pudieron comparar 4 
variedades diferentes como el 
Brígida de La Pasiega de Peña 

Pelada (campeón de la categoría 
en el concurso de AFCA), el 
Azuluco de Río Deva y los DOP 
Bejes Tresviso de Javier Campo y 
Río Corvera.
Otra de las actividades destacables 
fue el taller de productos lácteos 
llevado a cabo por La Jarradilla.
  
Durante este encuentro también 
hubo un espacio de exposición 
con la participación, entre otros, 
de las queserías Granja Cudaña, 
Tresgallo, La Pasiega de Peña 
Pelada y Javier Campo.

Creación de Francisco Helguera con 
el queso Cerréu, campéon absoluto 
del Concurso de AFCA 2023

Cata - Análisis sensorial de la leche 
de vaca
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Los siguientes animales han obtenido la categoría de EXCELENTE y MB en las calificaciones celebradas en Cantabria 
desde el 16 de septiembre hasta el 15 de noviembre de 2023. 
La información sobre genealogías, índices genéticos, producciones y calificaciones puede consultarse en la página 
web de AFCA: www.afca.es, a través del sistema de información de Conafe ‘SINBAD’.

ranking

Calificaciones
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EVOLUCIÓN	PRECIO	POR	LITRO	DE	LECHE	EN	ESPAÑA	HASTA	OCTUBRE	2023		(MAPA)

sector

Observatorio	Sector	Lácteo

España:	 Las	entregas	de	 leche	de	vaca	a	 compradores	en	el	 acumulado	de	 los	diez	primeros	
meses	de	2023	han	sido	las	mismas	que	en	ese	periodo	del	año	anterior,	con	6.145.000	toneladas	
de	leche.
El	número	de	ganaderos	con	entregas	en	octubre	fue	de	10.147,	48	menos	que	en	septiembre.	
Respecto	a	hace	un	año	supone	una	pérdida	de	575	ganaderos	(5,4%).
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Observatorio	Sector	Lácteo
PRECIOS	PERCIBIDOS	POR	LOS	GANADEROS	POR	LITRO	DE	LECHE	

POR	COMUNIDADES	AUTÓNOMAS	HASTA	OCTUBRE	2023

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

PRECIOS	 MEDIOS	 PONDERADOS	 PERCIBIDOS	 POR	 LOS	 GANADEROS	
POR	LITRO	DE	LECHE	EN	CANTABRIA	Y	ESPAÑA

La	media	en	el	precio	de	la	leche	pagado	al	productor	en	España	fue	de	0,517€/litro	en	el	mes	
de	octubre	(-7%	respecto	a	octubre	de	2022),	mientras	que	el	precio	medio	en	Cantabria	se	situó	
en	0,530€/litro	(-4%	respecto	a	hace	un	año).	
Es	el	primer	mes	que	sube	ligeramente	el	precio	tras	7	meses	consecutivos	de	bajada,	después	
de	alcanzar	el	máximo	en	febrero,	cuando	se	llegó	a	los	60	céntimos.
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Observatorio	Sector	Lácteo
EVOLUCIÓN	PRECIOS	LECHE	HASTA	OCTUBRE	2023	UNIÓN	EUROPEA	POR	PAÍSES

EVOLUCIÓN	PRECIOS	ESTADOS	UNIDOS,	NUEVA	ZELANDA	Y	UE	HASTA	OCTUBRE	2023

sector
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Azpisa,	S.C.

entrevista entrevista

FICHA	TÉCNICA:
. Nombre: Azpisa, S.C.
. Responsables: Juan Azpiazu, Juan José Azpiazu y Mª Begoña González
. Ubicación: Corvera de Toranzo
. Superficie de terreno: 75 ha
. Nº animales: 215 total, 122 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 11.459 kg leche; 3,50% Grasa; 3,46% Proteína

Conocemos a Juan	Azpiazu y a su hijo Juan, de la ganadería Azpisa,	S.C., en Corvera	de	Toranzo.
En 2020 se incorporó Juan y decidieron renovar las instalaciones, ampliar la nave e instalar un 
segundo robot de ordeño, siempre enfocados hacia los objetivos de bienestar animal y mejora 
genética. Para ellos, la clave del relevo generacional y de la supervivencia del sector está en la 
rentabilidad, en el equilibrio entre el precio que reciben por su leche y los costes de producción. 
Un lujo visitar esta ganadería con gente joven que siente pasión por las vacas y que apuesta por 
el futuro del sector.

Juan, que tiene 24 años, nos habla 
sobre los inicios de la ganadería y 
su incorporación en 2020.
AFCA.- ¿Cuándo nació la 
ganadería? 

Juan	 Azpiazu	 (hijo).- Empezó 
con mi padre, con la primera 
instalación de esta nave en 
1997. Mis abuelos paternos 
se dedicaban al transporte de 

ganado y a una tienda, pero fue 
mi padre el que quiso dedicarse a 
la ganadería, porque siempre fue 
su pasión. Mi madre sí venía de 
familia ganadera.
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AFCA.-  ¿Es necesario tener 
vocación para estar aquí?
J.A.- Es indispensable. Yo al 
principio tuve dudas, cuando eres 
joven no sabes muy bien qué 
hacer, pero analicé las opciones 
y estoy contento y orgulloso de 

haber tomado esta decisión. 
Ahora no lo cambio por nada.
AFCA.- ¿Tus padres qué te decían?
J.A.- Que decidiera yo. Y, una vez 
que decidí quedarme, hicimos 
la ampliación y mejora de las 
instalaciones.

AFCA.- ¿Cuándo te incorporaste?
J.A.- En 2020. Ese mismo año 
empezamos con el proyecto, 
pero hasta finales de 2022 no 
finalizamos la obra y pudimos 
meter las vacas. Ha sido una obra 
muy grande y se alargó un poco.

entrevista
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Continuamos hablando con padre 
e hijo sobre el manejo en granja.
AFCA.-	¿Cómo ha evolucionado la 
ganadería en esta zona?
Juan	 Azpiazu	 (padre	 e	 hijo).- 
El valle de Toranzo está en 
decadencia, quedan menos 
de cinco ganaderías de leche 
y no están creciendo. No hay 

relevo generacional ni nuevas 
incorporaciones. Es importante 
facilitar las cosas a los jóvenes, 
animarles a que se queden y dejar 
que tomen sus propias decisiones 
en la ganadería.
AFCA.-	 ¿Cómo está repartida la 
extensión de la finca?
J.A.-	Tenemos 25 ha en las que se 

alterna maíz y raygrass con trébol. 
El resto es para ensilado para 
las novillas y secas. El principal 
problema en esta comunidad es 
la base territorial. La base de la 
alimentación en vacas de leche es 
el maíz y el raygrass, y no todas 
las fincas pueden tenerlo. Aquí el 
pastoreo es muy complicado.

entrevista
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AFCA.- ¿Cómo se distribuyen los 
animales?
J.A.-- Las terneras pequeñas están 
en boxes y la recría de 3 a 7 meses 
está en dos patios. Hay un corral 
para las vacas secas y las novillas 
próximas al parto. Las vacas de 
leche están en un patio único 
y pueden ir al robot de ordeño 
que quieran. Tenemos otra nave 
para la recría, con salida libre a 
la calle y 3 lotes: novillas antes 
de inseminar, las que están ya 
inseminadas hasta la confirmación 
y las gestantes hasta el parto.
AFCA.-	¿Qué cubículos tenéis?

J.A.- Son cubículos flexibles, de los 
que se adaptan a las vacas, y están 
encamados con serrín tratado. 
Están más cómodas y sufren 
menos contusiones. Estamos 
contentos con ello. Todo el suelo 
es de goma, porque el diseño de 
la fosa de purines no nos permite 
poner arena.
AFCA.- Con la recría, ¿cubrís las 
necesidades?
J.A.- Este año hemos comprado 
unos 35 animales por la 
ampliación, de manera puntual. 
Pero habitualmente sí tenemos 
suficiente con la recría.

AFCA.- ¿Cómo es la alimentación 
de los animales?
J.A.- Las vacas de leche tienen 
21 kg de silo de maíz, 14 kg de 
raygrass con trébol, 2 kg de alfalfa 
deshidratada y 0,5 kg en rama, 8 
kg de pienso en carro y 6 kg en el 
robot de media. El carro unifeed se 
distribuye una vez al día. Las secas 
y novillas tienen el mismo carro 
pero sin concentrado, que se les 
echa aparte a cada una, 10 kg de 
silo de verde, 5 kg de maíz, paja y 
hierba seca a libre disposición. Las 
terneras comen su concentrado 
específico y hierba producida aquí.

entrevistaentrevista
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AFCA.-  ¿Cuándo pusisteis el 
primer robot de ordeño y por qué?
J.A.- El primero lo pusimos en 
2013, por comodidad y para hacer 
un tercer ordeño. Antes teníamos 
una sala de 2x10 y quitamos 
animales para adaptarnos al robot. 
La inversión se hizo principalmente 
con el dinero que recibimos de un 
plan de mejora.
AFCA.- ¿Y el segundo robot?
J.A.- El segundo se puso en 2020. 
Este es más barato, porque utiliza 
algunos elementos del otro. De 
momento tenemos un 34% de 
capacidad libre, así que la idea es 
tener 120 vacas en ordeño en los 
próximos meses.
AFCA.- ¿Qué consecuencias habéis 
notado en los animales?
J.A.- Las vacas tienen más 
confort, más tranquilidad y más 
producción. Aún es pronto para 
saber cuánto, porque ahora 
tenemos un 60% de novillas 
primerizas en ordeño.
AFCA.- ¿Qué ventajas tiene el 
ordeño robotizado para vosotros?

J.A.- Es otra forma de trabajar, 
pero mejora la calidad de vida, 
porque tienes más flexibilidad y 
libertad de horarios. El robot no 
solo ordeña, sino que es casi más 
importante toda la información 
que te da, porque te ayuda a 
tomar decisiones como desechar 
vacas que pasan desapercibidas o 
descubrir las mejores.
AFCA.-	 ¿A qué edad insemináis 
por primera vez?
J.A.- Las novillas a los 13 meses 
y las vacas 60 días después del 

parto, salvo en el segundo parto, 
que se alarga hasta los 90-100 
días, porque hemos observado 
que la segunda lactación no es 
tan buena como se esperaba; dan 
mucha leche y no guardan para su 
crecimiento.
AFCA.- ¿Qué buscáis 
preferentemente en los padres? 
J.A.- Sobre todo vida productiva, 
ya que contempla patas, ubre, 
etc., básicamente lo que engloba 
el robot. Además, miramos los 
sólidos.

entrevista entrevista



43 entrevista
AFCA.- ¿Cuáles son los principales 
padres que estáis usando?
J.A.- Woody, Renegade, Parfect, 
Loock, Delta-Lambda, Pinball y 
Angus por facilidad de parto. Para 
las novillas y las mejores vacas 
usamos sexado.
AFCA.- ¿Habéis hecho pruebas 
genómicas a las terneras?
J.A.- Sí, lo hemos hecho este 
año por primera vez, porque 
los últimos años estábamos 
muy liados con la obra. Es una 
herramienta indispensable para el 
plan de mejora genética. Te ayuda 
a recriar las terneras que interesan 
para tu granja.
AFCA.- ¿Cómo es el día a día en 
Azpisa? 
J.A.-Todos hacemos de todo, por 
si alguien falta algún día. Tenemos 
un obrero y la ayuda de mi primo 
cuando puede. Por la mañana 
limpiamos las camas, los pasillos 
y los robots y metemos algún 

retraso. Después alimentamos 
las terneras y hacemos el carro. 
Nosotros nos ocupamos de todas 
las tareas del campo, salvo la 
siembra del maíz. La alimentación 
de las terneras la hacemos con el 
milk taxi, que calienta la leche en 
polvo con agua a 43 grados y la 
aplica a cada animal en función de 
su edad. Es muy práctico y facilita 
el trabajo, hemos mejorado mucho 
con ello. Hacemos el destete entre 
los 60 y los 75 días.
AFCA.- ¿Qué contratáis 
externamente?
J.A.-Somos socios de Agrocantabria 
y ahí compramos el pienso 
starter de las terneras, productos 
fitosanitarios, bicarbonato… En 
Comercial Hoznayo compramos 
medicamentos y leche en polvo. 
La Montaña veterinarios nos 
hace la clínica e Igor Ajuriaguerra 
la reproducción y alimentación. 
Martín se encarga de la podología. 

Los correctores son de Trow 
Nutrición y el pienso del robot 
y de las novillas de De Heus. El 
pienso de la harina lo compramos 
en un almacén de Tezanos, Piensos 
Azpiazu. De la siembra del maíz se 
encarga Marcelino Revuelta.
AFCA.- ¿Qué utilidad veis a los 
servicios de Afca?
J.A.- El control lechero es muy útil, 
especialmente la información de 
los sólidos, porque la empresa lo 
valora a la hora de pagarnos. El 
SMS del móvil con las células llega 
muy rápido. El tema de las células 
y la salud de cada vaca ahora lo 
miramos en el robot también, 
tenemos información día a día. El 
funcionamiento del tomamuestras 
del robot es lo que peor va, pero 
el resto perfecto. Con Nuria, 
la controladora, estamos muy 
contentos, ya que se implica, le 
gusta hacer las cosas bien y hay 
cercanía. 
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También es importante la gestión 
de los pedigrís, una forma de 
tener información y saber qué 
líneas sanguíneas funcionan mejor 
en tu explotación. Los objetivos 
de cada uno son diferentes y no 
funcionan igual en cada granja. 
Además, nos gusta mirar la 
revista cuando llega. Una cosa 
que se podría hacer es ofrecer 
más formación a los jóvenes, por 
ejemplo con la genómica, que es 
una gran herramienta y seguro 

que se decidirían a utilizarla si la 
conocieran.
AFCA.- ¿A qué empresa vendéis la 
leche?
J.A.- A Nestlé. Ahora estamos 
cobrando 530€ la tonelada.
AFCA.- ¿Es rentable la actividad 
con este precio? 
J.A.- Hemos estado mejor, y 
también mucho peor. Yo firmaría 
este precio si el coste de las 
materias primas se mantuviera o 
bajara un poco más. 

Es muy importante que haya 
estabilidad en el precio de la leche 
y en los costes, para poder tener 
rentabilidad y decidirte a hacer 
más inversiones. Esto es una 
empresa y tenemos que ganar 
dinero. Para ello necesitamos un 
buen margen, que haya equilibrio 
entre costes y precio de la leche. 
Además, el secreto está en nuestra 
capacidad para ser eficientes en el 
trabajo.

entrevista



45 entrevista
AFCA.- ¿Qué papel están jugando 
industria y distribución?
J.A.- Todas las industrias lácteas 
han aumentado mucho sus 
beneficios. Está bien que busquen 
su beneficio como empresa, 
pero no apretando al productor. 
No es normal que no pongamos 
nosotros el precio a nuestros 
productos, tendría que ser de 
abajo a arriba y no al revés. Por 
otro lado, la estrategia de la 
distribución ha sido perfecta. 
Asustaron al consumidor con el 
tema de la escasez, subieron los 
precios en el punto de venta a la 
vez que nosotros cobrábamos más 
también. Después nos bajaron 
el precio a los productores, pero 
en las tiendas sigue igual. Al final 
el consumidor también paga las 
consecuencias, como nosotros. 

Ya es hora de que industria y 
distribución empiecen a tomarse 
en serio que somos esenciales 
y que, si desparecemos, ellos 
también. Es necesario alcanzar 
un consenso y un equilibrio entre 
todos los eslabones de la cadena.
AFCA.- ¿Qué otros retos se 
plantean en el sector?
J.A.- Hay que conseguir relevo 
generacional, pero eso está 
totalmente relacionado con la 
rentabilidad. Esta es el incentivo 
clave para que la gente joven 
se quede. Además, el sector 
ha perdido mucha imagen: nos 
culpan de la contaminación, de los 
residuos, de no respetar el medio 
ambiente… Cualquier actividad 
genera esto también, pero la 
ganadería beneficia más al medio 
ambiente de lo que lo perjudica. 

También se echa en falta que 
la gente esté más orgullosa de 
dedicarse a esto, como sí ocurre 
en otros países. Por último, creo 
que la concentración parcelaria 
por ley debería estar ya en todos 
los municipios de Cantabria, 
para poder utilizar la poca base 
territorial que tenemos.
AFCA.- ¿Qué proyectos tenéis?
J.A.- Ahora tenemos que acabar 
de pagar las inversiones que 
tenemos. En el futuro nos gustaría 
hacer una nave para la recría y el 
separador de estiércol y biocélula. 
El estercolero lo tenemos 
preparado ya.
AFCA.- Vamos a despedirnos 
pidiendo un deseo para 2024…
J.A.- Tener rentabilidad para poder 
seguir en el negocio y afrontar los 
desafíos que se presenten.
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Transición.	Nuevos	avances	en	su	monitorización

El período de transición, definido 
de una manera teórica como el 
período que comprende los 21 
días antes y después del parto, 
representa una de las fases más 
desafiantes en la vida del animal 
con entre un 30 al 50% de los 
animales desarrollando algún 
tipo de patología infecciosa o 
metabólica. Otro dato interesante 
nos indica que el 75% de las 
enfermedades diagnosticadas en 
un rebaño lechero se dan durante 
el primer mes de lactación.
Se trata de un período complejo, 
con interacciones de diferentes 
alteraciones hormonales y 
endocrinas motivadas en parte 
por el propio mecanismo del 
parto. Pero también con desafíos 
metabólicos, como pueden ser la 
movilización de calcio y el balance 
energético negativo. Todo ello 
genera un complejo puzzle en el 
que el principal tejido afectado 
es el sistema inmunológico. 
Numerosos estudios reportan una 
menor funcionalidad de las células 
blancas durante el período de 
transición y esto es la base de un 
mayor riesgo de patologías.
Dentro de los factores que afectan 
a la funcionalidad del sistema 
inmune nos encontramos la 
movilización excesiva de calcio 
motivada por la producción de 
calostro. Así, por cada 20 kg de 

producción de calostro se estima 
una eliminación de 94 g de calcio, 
unas 5 veces el calcio plasmático 
total de una vaca adulta. Como 
consecuencia, se produce una 
bajada de calcio plasmático que 
lleva asociado una reducción de 
la función muscular (las vacas 
pasarán más tiempo tumbadas -o 
serán incapaces de levantarse-, 
esfínter de pezón más relajado, 
una menor contractibilidad del 
rumen y tracto gastrointestinal, 
etc), una reducción de la función 
inmune, cierto componente 
estresor y mayor riesgo de otras 
patologías. 

Durante los últimos años 
se han evaluado distintas 
estrategias para la prevención 
de una movilización excesiva 
de calcio y sus consecuencias, 
principalmente a través de la dieta 
preparto. Así, se han desarrollado 
estrategias de manipulación de la 
diferencia catión-anión (DCAD), 
minimizando/evitando forrajes 
de alto contenido en potasio y 
suplementando componentes 
aniónicos. Otra de las estrategias 
establecidas es ofrecer una dieta 
baja en calcio a través del uso de 
un secuestrante de calcio en la 
dieta para disminuir su absorción.

Guillermo	Lorenzo	Díaz
Gando	Nuevas	Tecnologías	SL

El 16 de noviembre tuvo lugar en Hoznayo la tradicional Jornada Técnica organizada por Veterinarios	
Asociados,	S.C. 
A continuación se expone un resumen de una de las conferencias que pudo verse allí.
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Otro desafío importante del 
período de transición es el 
balance energético negativo y la 
cetosis. De una forma similar a 
lo descrito para la hipocalcemia, 
el propio desarrollo del balance 
energético negativo y la cetosis 
tiene un impacto sobre el 
sistema inmunitario – y también 
reproductivo- que pone a los 
animales en mayor riesgo de 
enfermedades y fallo reproductivo. 
Así, se ha descrito un mayor riesgo 
de desplazamiento de abomaso, 
metritis, retención placentario 
y mastitis, un mayor riesgo de 
eliminación temprana, una menor 
producción de leche y un menor 
riesgo de preñez.

Con el objetivo de disminuir el 
impacto del período de transición 
en la salud y eficiencia del animal, 
hay una serie de recomendaciones 
de manejo descritas en la 
bibliografía existente. Entre 
ellas se recomienda controlar 
la ingesta de energía durante 
el período seco, garantizar el 
acceso a niveles adecuados de 
proteína metabolizable, manejar 
el ambiente para minimizar el 
estrés y la variación de peso, 
facilitar un acceso a descanso 
adecuado y confortable, retirar 
todos los agentes estresantes 
(sobrepoblación, mezcla de 
animales de distintas paridades, 
etc.), evitar períodos de secado 

muy largo y monitorizar los 
parámetros claves durante la 
transición.
Una de las citas más empleadas 
en la medicina de la producción 
en los últimos años nos recuerda 
la necesidad de medir, monitorizar 
y evaluar los distintos parámetros 
que impactan en nuestro sistema 
de producción con el objetivo 
de poder mejorar. “Lo que no 
se puede medir, no se puede 
controlar. Lo que no se puede 
controlar, no se puede gestionar. 
Lo que no se puede gestionar, no 
se puede mejorar” - Peter Drucker, 
famoso abogado y empresario 
austríaco, considerado el padre de 
la gestión empresarial.
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Veterinarios Asociados  “Un nuevo concepto de garantía“ 
Treinta años han pasado desde que nació un nuevo grupo de Veterinarios, con el fin de resolver y ayudar a nuestros ganaderos 

de una forma sencilla y cercana, aportando todos nuestros conocimientos y la más alta tecnología.

Asesoramiento en Nutrición

Gestión de Explotaciones

Calidad de Leche y Mamitis

Sexado Fetal y Control Reproductivo

Cinco puntos importantes
- Asesoramiento en Nutrición
- Gestión de Explotaciones 
- Calidad de Leche y Mamitis
- Sexado Fetal
- Control Reproductivo
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artículo
En los últimos años, la industria de 
producción de leche ha pasado de 
un limitado/escaso acceso a datos 
e información a toda una plétora 
de herramientas y productos 
disponibles para la medición y 
monitorización en granja. Desde 
carros TMR que nos aportan 
información en tiempo real de 
la comida ofrecida en cada uno 
de los patios a salas de ordeño 
informatizada que nos dicen 
cuánto pesan los animales, cuánta 
leche dan y si tienen alguna 
enfermedad o están preñadas o 
no. Pasamos de no tener datos 
a la “parálisis por el análisis”, 
de la cantidad de datos que se 
disponen.

Sin embargo, una de las dificultades 
que plantea la implementación 
de estas nuevas tecnologías 
es la falta de comunicación e 
integración de la información 
de las diferentes aplicaciones/
herramientas disponibles en 
granja. Un ejemplo de cómo la 
integración de información genera 
nuevas aproximaciones y crea 
valor en la industria la tenemos en 
el manejo de la cetosis. Tenemos 
diferentes pruebas diagnósticas 
(leche, sangre y orina) disponibles 
en el mercado. La integración 
de los datos de prevalencia de 
control lechero con información 
de la granja y de cada animal en 
particular es un ejemplo de cómo 
ha permitido evaluar las medidas 

de manejo a nivel de granja y 
la implementación de cambios 
para prevenir el impacto de dicho 
desorden.
Así, las nuevas tecnologías 
pueden generar miedos y 
frustraciones, pero vienen para 
quedarse, ya que los desafíos 
actuales radican en aprovechar 
al máximo la información que 
tenemos para mejorar la toma 
de decisiones. Desde un punto 
de vista veterinario, nuestro 
asesoramiento actual está más 
enfocado a prevención que a 
buscar animales enfermos y la 
información sobre enfermedades 
y producción nos debe servir para 
mejorar el status de los siguientes 
animales que van a parir. 
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Ganadería	Bedollo,	S.C.
FICHA	TÉCNICA:
. Nombre: Ganadería Bedollo, S.C.
. Responsables: Emilio, Rosa y María Fuente Ezquerra
. Ubicación: Santayana de Soba
. Superficie de terreno: 42 ha
. Nº animales: 198 en total, 120 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 11.811 kg leche; 3,67% Grasa; 3,41% Proteína

En Santayana	de	Soba visitamos la Ganadería	Bedollo,	S.C., gestionada por los hermanos Emilio,	
Rosa	y	María. Esta cuarta generación de ganaderos trabaja duro en un maravilloso enclave, pero 
que entraña más dificultades para la producción de leche. Defienden con orgullo la gran labor de los 
ganaderos por el bienestar animal en la ganadería intensiva y abogan por mejorar la imagen que tiene 
la sociedad sobre ella. Emilio fue, además, parte de la Junta directiva de AFCA entre 2009 y 2021. 

AFCA.-	 ¿Cuáles fueron los inicios 
de esta ganadería?
Emilio,	 Rosa	 y	 María.-	 Somos la 
cuarta generación de una familia 
ganadera. Empezó nuestro 
bisabuelo Eusebio Ezquerra y 

continuó con su labor nuestro 
abuelo Luis, que fue el único hijo 
que no se marchó a Madrid. El 
relevo lo cogió nuestra madre 
María José. Cuando el abuelo 
falleció, en 1980 nuestros padres 

vinieron con las vacas aquí desde 
Parbayón. 
AFCA.- ¿Cuándo nació Bedollo?
E,	 R,	 M.- Con el nombre de 
Bedollo en 1985, que fue cuando 
se empezó con el control lechero. 

Emilio, su hija Carolina, 
María, Rosa y Sebastián
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El nombre se puso por el lugar 
en el que está ubicada la granja. 
Se compraron animales en ese 
momento y después el crecimiento 
ha sido progresivo. La sociedad 
actual se formó en el año 2000, 
cuando entró María.
AFCA.- Todos los hermanos 
decidisteis seguir en la ganadería. 
¿Lo tuvisteis siempre claro?
Emilio.- Sí, desde pequeño he estado 
aquí y tenía claro que seguiría.
Rosa.- Yo estudié y trabajé fuera de 

la granja un tiempo, pero al final 
decidí que esto me gustaba más.
María.- Yo siempre tuve claro que 
quería quedarme a vivir en un 
pueblo y con animales, porque me 
encantan. Si por mí fuera, tendría 
un zoológico. ¡Aunque a fecha de 
hoy lo veo todo negro, ojalá esto 
dé un cambio! Mi abuela Josefina 
fue quien me enseñó a querer 
esto desde pequeña.
AFCA.- ¿Es necesario, por tanto, 
tener vocación para estar aquí?

E.R.M.- Sí, porque esto se 
construye a base de mucho 
esfuerzo, sacrificio y dedicación.
AFCA.- ¿Qué es lo que más os 
gusta de este trabajo?
E.R.M.-	A Emilio todo en general, a 
Rosa el ordeño y a María la recría.
AFCA.- ¿Es importante la 
formación?
E.R.M.- Sí, aún más importante. Se 
va adquiriendo con los años y aún 
nos queda mucho por aprender, si 
nos dejan. 
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AFCA.- ¿Cómo ha evolucionado la 
ganadería de leche en esta zona? 
E.R.M.- En el pueblo solo 
quedamos nosotros y otra 
ganadería. En el valle la tendencia 
será que queden pocas ganaderías, 
pero bien posicionadas. Serán más 
grandes y producirán más, aunque 
no como para compensar toda la 
pérdida de ganaderos. Hay mucho 
más de carne que de leche.
AFCA.-  ¿Se ve algo de relevo 
generacional?

E.R.M.- Aquí no hay apenas gente 
joven y relevo muy poco.
AFCA.- ¿Qué inconvenientes tiene 
estar aquí? 
E.R.M.-	 La orografía del terreno 
plantea limitaciones. Solo 
podemos tener pradera natural 
y pastoreo. Además, la recogida 
de leche sería más fácil si 
estuviéramos en otra zona. El 
suministro de materias primas o 
conseguir mano de obra también 
es más complicado aquí.

AFCA.- ¿Cómo está repartida la 
extensión de la finca?
E.R.M.-	 Hay 25 ha de pradera 
natural permanente para ensilado 
y el resto para pastoreo.
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AFCA.- ¿Cómo están distribuidos 
los animales?
E.R.M.-	 Las terneras están en 
casetas individuales hasta los 
2 meses y de 2 a 3 meses se 
agrupan en iglús. Después van 
por lotes en un patio con cama 
caliente hasta que cumplen 1 año 
y de ahí pasan a los cubículos. Hay 
otro patio para las novillas y otro 
para las vacas secas. Las vacas 
en producción están en 2 patios, 
según se ordeñen en la sala o en 
el robot.
AFCA.- ¿Cómo hacéis la gestión 
del ordeño teniendo robot y sala?
E.R.M.- No hay un criterio para 
poner unas vacas en el robot 
y otras en la sala. En su día se 
metieron 55 vacas al robot y, a 
partir de ahí, cuando se seca una 
vaca se mete a otra de la sala al 
robot. La adaptación de estas 
vacas es muy sencilla, les cuesta 
más cuando salen del robot a 
secarse. En la sala ordeñamos 40 
vacas.
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AFCA.- ¿Cuándo pusisteis el robot?
E.R.M.- En agosto de 2019 
empezamos a ordeñar con él. Lo 
pusimos por la escasez de mano 
de obra. 
AFCA.-	 ¿Qué diferencia hay para 
las vacas estar en robot de ordeño 
respecto a la sala?

E.R.M.- Las vacas con el robot 
duran más porque las ubres están 
mejor. Hacen más partos y tienen 
más calidad de vida. Van a su aire 
y están más tranquilas, dan menos 
problemas. En el robot dan más o 
menos unos 3 litros más que las de 
la sala.

AFCA.-	 ¿Para vosotros cómo es 
tener robot y sala a la vez?
E.R.M.-	Es muchísimo lío. Son dos 
granjas en una. Las vacas tienen 
calidad de vida, pero nosotros no. 
Nos gustaría poner el segundo 
robot, pero habrá que esperar 
para poder hacer la inversión.
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AFCA.-	¿De qué está compuesta la 
ración base?
E.R.M.-	Las terneras toman leche 
hasta los 3 meses. De 3 a 6 meses 
3 kg de pienso y paja. Las novillas 
tienen 3 kg de pienso, paja y silo 
de hierba y las secas igual, pero 
con 1 kg más de pienso. La ración 
de las vacas de leche está formada 
por 25 kg de silo de hierba, 8 kg 
de alfalfa, 1 kg de paja y 16 kg de 
pienso (9 en el pesebre y 7 en el 
robot).
AFCA.- ¿A qué edad se insemina 
por primera vez?
E.R.M.-	 Las novillas a los 14-15 
meses. Las vacas, 60 días después 
del parto.
AFCA.- A la hora de buscar un 
padre para inseminar, ¿qué miráis 
preferentemente?
E.R.M.- Sobre todo rasgos de 
salud, sin descuidar el resto de los 
parámetros.
AFCA.- ¿Cuáles son los padres que 
estáis usando?

E.R.M.- Eskide, Escape, Taos y 
Angus.
AFCA.- Habéis hecho genotipado 
desde que empezó a utilizarse 
aquí esta herramienta. ¿Por qué?
E.R.M.- Sí, empezamos de los 
primeros cuando salió y tenemos 
toda la granja genotipada. 

Es una herramienta que hay que 
utilizar porque te hace avanzar 
mucho más rápido en la selección. 
Te ayuda a tomar decisiones en la 
granja, empezando por los toros 
con los que hay que inseminar. Es 
el presente.
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AFCA.- ¿Cómo os repartís las 
tareas de la granja?
E.R.M.- Principalmente Emilio 
se encarga del campo, Rosa del 
ordeño y María de la recría. 
Pero todos conocemos todas las 
tareas por si se necesita en algún 
momento. Javi (marido de Rosa) 
nos echa una mano cuando puede. 
AFCA.- ¿Qué contratáis 
externamente para el 
funcionamiento de la granja?
E.R.M.- Somos socios de 
Agrocantabria, donde nos llevan la 
reproducción, el tema del ordeño 
y compramos el pienso. La clínica 

la hace Jose Ruiz, de ganadería 
Mijares, y el asesoramiento 
técnico para la PAC Rober, de 
ASAJA. Hacemos las patas dos 
veces al año con Patastur. Emilio 
se encarga de las cojeras y las 
inseminaciones.
AFCA.- Tenéis un separador de 
purines. ¿Por qué lo hicisteis?
E.R.M.-	 Llevamos 3 años con 
él. Lo pusimos por quitarnos el 
problema de la carga ganadera. 
Aquí la presión de las vacas de 
carne es muy alta, acaparan todo 
el terreno y no sabíamos qué 
hacer con el abono.

AFCA.- ¿Cómo funciona este 
sistema?
E.R.M.- Hay una bomba que 
succiona el purín de las vacas del 
estercolero, un batidor que mezcla 
y pasa por el separador. El líquido 
va a un estercolero y el sólido al del 
separador. El líquido lo utilizamos 
para abonar todas nuestras 
parcelas y las de algún vecino. El 
sólido se usa para las camas de 
las vacas y el resto lo vendemos 
a agricultores de Castilla. Ha sido 
complicado encontrar salida para 
el sólido.
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AFCA.- Emilio, entraste a la Junta 
de Afca en 2009, un momento 
clave para la evolución de la 
asociación. ¿Qué retos había?
Emilio.-	 Era un momento con 
bastante alteración y polémicas 
y queríamos que la situación se 
tranquilizara. Se contrató a gente 
muy competente que con el 
tiempo lo ha demostrado y ahora 
va todo rodado. Salí de la junta en 
la última renovación porque hay 
que dejar que entre gente nueva.
AFCA.-	 ¿Cómo debería seguir 
avanzando?
Emilio.-	 La Asociación no debe 
estancarse. Hay que seguir 
evolucionando porque todo va 
muy rápido. Creo que se podrían 
cambiar algunas cosas que no 
hacen tanta falta como antes. Una 
cosa muy importante es hacer 
llegar a la gente las herramientas 
que tenemos a nuestro alcance 
y no se están utilizando. Yo sigo 
siendo tan crítico como siempre y 
pienso que hay que seguir dándole 
valor añadido al control lechero.

AFCA.- ¿Qué utilidad le dais 
vosotros a los servicios de Afca?
Emilio.- El control lechero es 
muy importante, pero tiene que 
evolucionar. Nosotros lo usamos 
sobre todo para calibrar el robot, 
para saber que no falla en la 
información que nos da. Miramos 
el informe de control lechero en la 
web de AFCA con las claves. El libro 
genealógico es muy importante 

también, tener un control y un 
sistema para poner orden en casa. 
Y nos gusta ver la revista.
AFCA.- ¿Cómo valoráis la labor del 
controlador?
E.R.M.- Muy bien. Carlos es uno 
más de la familia, lleva muchos 
años con nosotros y hace muy fácil 
el control. Cuando le aportamos 
los datos lo comprueba bien, es 
rápido y eficiente. Vale para todo.
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AFCA.- ¿A qué empresa y precio 
vendéis la leche?
E.R.M.- Ahora nos la recoge 
Agrocantabria a 527€ la tonelada, 
calidades aparte. 
AFCA.-	 ¿En estos momentos hay 
rentabilidad?
E.R.M.-	 Los números salen 

muy justos. Para poder tener 
rentabilidad deberíamos estar 
cobrando la leche a 600€, 
como estuvo el año pasado. Las 
empresas no se han dado cuenta 
de que los costes de producción 
son cada vez más altos, porque 
estamos cambiando mano de 

obra por máquinas que tienen 
un coste de mantenimiento muy 
alto. Y esto deberían asumirlo 
ellas, no los ganaderos. Si siguen 
desapareciendo ganaderías se van 
a quedar sin leche y también va 
a afectar a mucha gente que está 
ligada al sector.
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AFCA.- ¿Qué otros problemas se 
dan en la ganadería de leche?
E.R.M.- Ya hemos comentado el 
problema del relevo, que está muy 
unido a la rentabilidad. Otro es la 
mano de obra. La gente no quiere 
dedicarse a esto porque hay que 
estar aquí todos los días, incluidos 
fines de semana. Además, subir 
a esta zona todos los días es más 
complicado. Históricamente en 
Soba nunca ha habido obreros en 
las ganaderías. 
Emilio.- Yo creo que con dinero 
se arreglaría. Pero como no 
hay margen de beneficio en la 
actividad, no hay dinero para 
pagar sueldos muy altos.
María.- La gente no quiere trabajar 
entre vacas. Yo lo veo en la gente 
joven con la que trato, que tienen 
una imagen muy negativa de este 
trabajo. Se sorprenden cuando 
les digo que tengo vacas, pero yo 
siempre he estado muy orgullosa 
de ser ganadera y de un pueblo 
de Soba. Por eso he estado muy 
contenta en las Escuelas de 
CONAFE, porque había gente que 

me entendía y que estaba en el 
mismo mundo. No es solo lo que 
aprendes, sino la gente que me he 
llevado.
AFCA.- Podemos decir entonces 
que mejorar la imagen de la 
ganadería es otro reto importante.
E.R.M.- Totalmente. Hay mucha 

ignorancia sobre el sector y 
tenemos que educar desde la 
infancia para mejorar el concepto 
que tiene la gente. Que se conozca 
lo importante que es todo lo 
que generamos y producimos, 
y nuestra contribución a la 
sostenibilidad. 
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AFCA.- Vosotros estáis cobrando 
menos por la leche, pero los 
consumidores siguen pagando lo 
mismo. ¿Quién se beneficia?
E.R.M.- La distribución se debe 
de estar forrando. No se puede 

entender que a nosotros nos 
baje 10 céntimos el precio y en el 
supermercado siga igual el precio. 
No digo que tenga que bajar en 
el lineal, pero no debería haber 
bajado a los ganaderos. No se 

valora el trabajo y el coste que 
hay detrás de producir un litro 
de leche. Pero tenemos la culpa 
nosotros, por no haber bajado 
también la producción un 10% 
cuando cobrábamos 600€/t.

entrevista
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AFCA.- ¿Podría hacer algo más la 
Administración?
E.R.M.- La Administración debería 
escuchar más a los ganaderos 
activos, porque no saben lo que 
hay en el campo. Nosotros, por 
ejemplo, no pudimos cobrar la 
ayuda por la incorporación de Rosa 
y María, porque cuando entraron 
ya figuraban en la sociedad. 
Hicimos el curso de incorporación 
a la actividad, pero no cobramos 
nada. Hay ganaderías extensivas 

que cobran todas las ayudas y no 
lo tienen tan bien como nosotros. 
Este año no han sacado planes de 
mejora tampoco.
AFCA.- ¿Qué planes tenéis para el 
futuro?
E.R.M.-	 El principal es intentar 
poner el segundo robot de ordeño 
para encontrar la calidad de 
vida que aún no tenemos, pero 
no sabemos cuándo podremos 
hacerlo.

AFCA.-	¿Algún deseo para 2024?
E.R.M.- Que la ganadería de 
Cantabria y toda en general 
recupere la salud, porque es 
muy triste ver cómo sufren o se 
mueren los animales con estas 
enfermedades. Que podamos 
vivir con tranquilidad y sin tantos 
problemas. Que se valore nuestro 
trabajo de verdad y no sólo de 
palabra, se nos hable con respecto 
y cariño, ya que somos los que 
alimentamos al mundo.

entrevista
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Grandes	 ventajas	 de	 genotipar	
con		AFCA	y	CONAFE:
. Es la única evaluación genómica 
que puede incorporar la 
información de la granja a través 
de la combinación con la prueba 
tradicional. Así tiene en cuenta 
cómo se comporta esa familia de 
vacas en mi explotación. 
. Confirmo la genealogía y me 
arreglan los errores, si los hubiera.
. Reevaluan las hembras tres veces 
al año para incorporar nueva 
información; por ejemplo, al 
cambiar la prueba del padre o de 
la madre, al finalizar la lactación.
. Las evaluaciones de mis vacas 
superarán el 80% de fiabilidad. 
Ya que además de la información 
de sus padres también se tendrá 
en cuenta su propia prueba, esto 
permitirá mejorar también las 
valoraciones de su descendencia 
tanto antes de genotiparse como 
posteriormente.

. Cada año aumenta la información 
de recesivos y otras características 
genéticas importantes.
. Tendré mis animales evaluados 
para todos los caracteres nuevos 
que se evalúen y de todos los 
índices que se publiquen. Al 
estar los genotipos integrados en 
la base de datos, toda la nueva 
información que se pueda obtener 
gracias a ellos estará a disposición 
del ganadero desde el primer 
momento.
. Toda la información se 
actualiza automáticamente en 
el CONAFEMAT y está disponible 
para usarla en cualquier programa 
de acoplamiento.

. Puedo comparar el nivel de 
mis animales con el resto de 
la población a través de la 
información que proporciona la 
Asociación.
. Soy dueño de la vaca y de su 
genotipo y partícipe de la empresa 
que realiza el servicio.
. Precio: puedo tener toda 
esta información por un precio 
mínimo, que bajaría hasta 3€ por 
animal en los primeros 20, gracias 
a la subvención del Gobierno 
de Cantabria, si participo en el 
Programa de Recría Genómica.

artículo

Nueva sección, en la que intentaremos acercarnos a la GENÓMICA de una forma 
sencilla. De la mano de testimonios de ganaderos y de artículos informativos, 
esperamos que os ayude a entender las ventajas que tiene utilizar este servicio 
de Conafe. Además, con la subvención del Gobierno de Cantabria, el coste es 
mínimo y el beneficio muy alto. 

GENÓMICA	DE	CERCA

¿Quieres mejorar la eficiencia y la rentabilidad de tu ganadería? Llama a Afca y resolvemos tus dudas.

EJEMPLO	PARA	UNA	GANADERÍA	MEDIA	DE	CANTABRIA:
La media en Cantabria es de 20	novillas	registradas	al	año.
Precio servicio Genotipado con CONAFE, si no hay errores: 23€ por animal.
Precio final del servicio con la subvención del Gobierno de Cantabria: 3€ por animal (porque se 
reciben 20€ por animal por los 20 primeros).
Total	coste	para	esa	granja	media:	20	novillas	x	3€	=	60€.	Por	60€	al	año	puede	
tener	todas	las	novillas	genotipadas	y	4	acoplamientos.
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Rafael	Prados	Urigoitia
Behi	Alde,	S.	Coop.	
Aramaio	(Álava)

AFCA.-	 Desde el punto de vista 
de la rentabilidad, ¿consideráis el 
ICO como un buen referente para 
valorar las vacas en ese aspecto?
Rafael	 Prados.-	 El ICO, como 
su nombre indica, es un índice 
compuesto por la producción, la 
conformación y la longevidad. Los 
pesos de cada componente en 
fórmula vienen determinados por 
el mercado mayoritario del sector 
lácteo, que en estos momentos 
es la leche líquida. Entiendo 
que en el caso de explotaciones 
que se dediquen o vendan a 
transformación de elaborados 
(quesos, yogures, etc.) tengan en 
cuenta otros criterios. Creo que 
lo más importante del ICO es que 
está elaborado con los datos que 

aportamos con el control lechero y 
las calificaciones, datos de nuestras 
explotaciones.
AFCA.- ¿Cómo definiríais la 
Genómica de una forma sencilla?
R.F.-	La genómica es la herramienta 
más precisa que tenemos en 
estos momentos para hacer una 
selección genética en nuestras 
explotaciones. El índice de pedigrí 
nos da una idea general de lo que 
puede ser la ternera, la genómica 
nos concreta diciéndonos qué 
genes porta la ternera y aporta 
más datos sobre enfermedades 
congénitas que puede portar, 
haplotipos nocivos, tipo de 
k-caseína para los que se dedican 
a la transformación, etc.

AFCA.-	 Con la llegada de la 
genómica se ha aumentado la 
fiabilidad en valoración genética 
de las hembras y sobre todo de 
las terneras. ¿Hasta qué punto 
consideráis importante este 
aspecto en la gestión técnico-
económica de la granja?
R.F.-		Creo que es muy importante 
porque, aparte de la precisión, 
es fundamental la inmediatez de 
los datos. Esto nos permite unos 
acoplamientos más precisos y 
unas decisiones sobre animales 
para descartar o de animales que 
hay que inseminar con carne. Pero 
creo que lo más importante es que 
el ganadero tenga unos objetivos 
claros de lo que quiere seleccionar.

entrevista entrevista



64entrevista

AFCA.- En la situación de 
mercado actual, ¿creéis que es 
determinante la mejora genética?
R.F.-	 Por supuesto que 
es importante. Cuando 
seleccionamos, tenemos que 
tener en cuenta que esto es a 
tres años vista y tenemos que 
intentar adivinar hacia dónde 

van a ir las exigencias del 
mercado, del bienestar animal y 
medioambientales. Ahí pueden 
jugar una baza importante genes 
como el polled y el que está 
trabajando CONAFE sobre las 
emisiones de carbono.
AFCA.- Los programas de 
acoplamiento, y CONAFEMAT en 

concreto, ¿los consideráis como 
la herramienta lógica para llevar a 
cabo esta mejora genética dentro 
de las hembras de cada granja?  
R.F.-	 	 CONAFE lleva 40 años 
recopilando datos de control 
lechero y calificación morfológica 
que proporcionamos desde 
nuestras granjas y, aunque un 
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ganadero no haga genómica, 
si pertenece a una asociación 
todo está registrado. No utilizar 
estos datos es un lujo que no nos 
podemos permitir. El calificador 
no viene a nuestras cuadras a 
decirnos qué bonitas son nuestras 
vacas; viene a decirte cuáles son 
los puntos débiles de tu rebaño 
y dónde tienes que mejorar. Y el 
control lechero lo mismo. Sobre 
esos datos, tú como ganadero 
tienes que elegir los toros que 

más te convienen y CONAFEMAT 
los acoplará a tus vacas teniendo 
en cuenta la consanguinidad y 
toda esa impresionante base de 
datos que he mencionado antes. 
Sinceramente creo que no hay 
duda.
AFCA.- ¿Cuánto tiempo y 
conocimiento hacen falta para 
llevar a cabo una mejora genética 
en granja basada en el genotipado? 
R.F.-		No creo que sea una cuestión 
de conocimientos, porque 

CONAFEMAT tiene unos técnicos 
que te van a asesorar. Lo que sí 
tienes que tener claro es cuáles 
son los objetivos.
AFCA.- ¿Qué diríais a los ganaderos 
que aún no han probado el servicio 
de recría genómica de CONAFE?
R.F.-	 Creo que la ganadería de 
precisión ya está aquí y ha venido 
para quedarse. Pienso que el 
tiempo que se tarde en utilizar 
estas herramientas es un tiempo 
muy valioso perdido.
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Utilidades	Socios
1. Puedes consultar tus datos de control lechero de forma privada en la web www.afca.es. 
Si no la tienes, solicita tu contraseña llamando a Afca.
Además, en la web de Afca dispones de mucha más información y servicios. 

2. Puedes recibir el informe de control lechero por e-mail, de forma rápida y segura. 
Si aún no lo has hecho, indícanos tu dirección de correo electrónico.

3. Puedes recibir mensajes en tu móvil con alertas sobre los resultados 
superiores a 300.000 células somáticas en alguno de tus animales. 
Como respuesta a vuestras peticiones, el SMS que informa sobre los animales 
que tienen un alto nivel de células somáticas indica la identificación	
de	las	vacas	por	crotal	o	collar, según la preferencia del ganadero.

4. Puedes solicitar análisis	de	muestras	individuales de alguna vaca fuera del día de control lechero.

5. Puedes solicitar análisis de Cetosis	a partir de las muestras recogidas en la visita de control lechero, y 
podrás ver los resultados incluidos en el informe mensual. 

6. Puedes solicitar el servicio de Genómica para seguir mejorando la rentabilidad.

Para cualquiera de estas opciones, llama al teléfono de Afca: 942806242, o pregunta a tu controlador.

RAPIDEZ	 EN	 LA	 EMISIÓN	 DEL	
INFORME	DE	CONTROL	LECHERO
La media que tenemos en AFCA	
desde el momento de la visita de 
control lechero hasta la emisión 
del informe final es de 1,6	 días.	
El informe puede estar en manos 

del ganadero al día siguiente del 
control. Esto es posible siempre 
que el ganadero o técnico 
pueda consultarlo en la web	
de	 Afca	 (www.afca.es, sección 
Recuento Celular) o a través de 
correo	 electrónico. Por	 eso	 es	

recomendable	tener	una	dirección	
de	email	donde	poder	recibirlo (si 
no tenéis, podéis pedirlo a alguna 
otra persona) y comunicarlo a 
AFCA. Después podréis imprimir 
el informe para tenerlo en papel o 
guardarlo en el ordenador. 

TU	INFORME	MÁS	RÁPIDO:
1)	EN	LA	WEB	WWW.AFCA.ES,	SECCIÓN	RECUENTO	CELULAR

2)	EN	TU	CORREO	ELECTRÓNICO	(HAZLO	LLEGAR	A	AFCA	LLAMANDO	O	CON	TU	CONTROLADOR)
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Subasta	La	Marina	de	Retortillo
El 28 de octubre se celebró la III 
Subasta Elite de La Marina de 
Retortillo, que cada año se va 
consolidando como un referente 
en nuestra comunidad.
En total,  23 ganaderías  adquirieron 
animales: 
- Mónica Tejero Pérez (Cantabria)
- Finca Los Taranos (Cantabria)
- José Ángel Suárez Medina 
(Asturias)
- Finca Soneira SC (A Coruña)
- Ganadería Las Palomas SC 
(Asturias)

- Ganadería Tumbiadoiro SLU 
(A Coruña)
- Lloredo SC (Cantabria)
- Ganadería Samasilva (Asturias)
- Llerco Holstein (Asturias)
- Ganadería Naredo (Asturias)
- Ganadería Llarriba SC (Asturias)
- SAT la redonda (Cantabria)
- Azpisa SC (Cantabria)
- SAT Cogu El Rey (Cantabria)
- CB Miren Ardeo (País Vasco)
- Ganadería Tresvalles SL (Asturias)
- Murrieta CB (País Vasco)
- Ganaderia Casa Crista (Asturias)

- Reneca SC (Cantabria)
- Casa Viña (Asturias)
- Casa La Veiga SC (Asturias)
- Ganadería Casanueva SC 
(País Vasco)
- SAT Los Laureles (Asturias)

La novilla de más valor fue Marina 
Chief Okala, que llegó a los 4.800€. 
El precio medio de los animales  en 
la subasta fue: 
- Novillas paridas 2.770€ 
- Novillas sin parir 2.913€ 
- Terneras 2.150€ 
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NUEVA	APP	AFCA
En las próximas semanas estará 
disponible la nueva APP de AFCA 
para que podáis descargarla 
en vuestro teléfono. Será una 
herramienta muy útil y completa 
para vuestra gestión. 
En ella tendréis acceso a 
multitud de datos de vuestra 
ganadería: informes de control 
lechero, lactaciones,  genómica, 

inseminaciones, secado selectivo, 
tanque de leche, registro de 
terneras, censos, altas y bajas, 
recibos, noticias... 

Podréis organizar y clasificar toda 
vuestra información, así como 
hacer comparativas con la media 
de ganaderías de Cantabria y ver 
la evolución de vuestros datos. 

Si estás interesado en utilizarla, 
no dudes en llamar a AFCA	
(tlf	 942806242).	 Te guiaremos 
para la instalación y registro o 
podrás apuntarte a alguna de 
las formaciones presenciales que 
realizaremos.
¡No lo dudes y llámanos, porque 
esta herramienta puede marcar la 
diferencia!
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Presupuesto	2024	de	la	Consejería	de	Desarrollo	
Rural,	Ganadería,	Pesca	y	Alimentación
La Consejería de Desarrollo Rural, 
Ganadería, Pesca y Alimentación 
dispondrá en 2024 de un 
presupuesto de 174.805.981 euros, 
con el objetivo prioritario de 
impulsar la economía "como motor 
de cambio" del sector primario de 
Cantabria. En concreto contarán con 
una financiación presupuestaria de 
109.972.908 euros, lo que supone 
un incremento del 3.05% respecto 
al presupuesto de 2023, a los que  
hay que añadir los fondos europeos 
(más de 55 millones) y estatales (3,3 
millones).
Esta consejería va a implantar 
un nuevo método de trabajo 
caracterizado por trabajar de 
una manera coordinada entre las 
distintas direcciones generales y 
poder poner en marcha una serie 
de actuaciones en beneficio del 
sector y de sus profesionales. 
Así, las principales líneas de 
actuación para 2024 serán potenciar 
la competitividad y la economía 
de las explotaciones ganaderas; 
fomentar las razas autóctonas en 
la producción, transformación y 

comercialización de productos; 
impulsar el bienestar animal, la 
sanidad en las explotaciones y 
el concepto 'una única salud'; 
potenciar la extensión agraria y las 
oficinas comarcales, y fomentar las 
prácticas agrarias regenerativas y 
respetuosas con el medio ambiente.
También potenciar la biodiversidad 
y la conservación de espacios 
naturales protegidos; desarrollar el 
nuevo Plan Forestal de Cantabria, 
definido dentro del Plan Estratégico 
Regional sobre el Medio Natural; la 
mejora, la protección y la gestión 
de los Montes de Utilidad Pública; 
potenciar el Plan Estratégico 
de Prevención de Incendios, y 
reforzar el Plan de Gestión de Lobo, 
solicitando al Ministerio la exclusión 
de esta especie del LESPRE para 
poder volver al plan del lobo 
anterior.
En materia de desarrollo rural, 
agilizar la ejecución de las 
intervenciones de la PAC de los 
planes del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia (PRTR), 
el Programa de Desarrollo Rural 

(PDR) y el Plan Estratégico de la 
Política Agrícola Común (PEPAC) 
de España; medidas para favorecer 
el relevo generacional; la creación 
del Observatorio de Transición 
Generacional; la actualización de 
la normativa en la Incorporación 
Agraria; una investigación y 
formación especializada en la 
diversificación rural, y potenciar 
la colaboración con los Grupos de 
Acción Local (GAL).
Además, la Consejería pretende 
potenciar la soberanía alimentaria, 
el consumo local y de kilómetro 
cero de los productos de Cantabria; 
promocionar la marca Alimentos de 
Cantabria y el turismo asociado a la 
alimentación; impulsar y fortalecer 
la industria agroalimentaria; 
crear nuevas figuras de calidad 
diferenciada y potenciar los consejos 
reguladores y las asociaciones de 
productores; adaptar la normativa 
a la legislación europea en figuras 
de calidad alimentaria, y potenciar 
la acuicultura, la pesca sostenible y 
artesanal como impulso de la flota 
pesquera.

'Sabe	 a	 Norte',	 la	 nueva	 marca	 de	 calidad	
alimentaria	de	Cantabria
El Gobierno de Cantabria ha lanzado 
'Sabe a Norte', la nueva marca de 
calidad alimentaria de Cantabria 
con la que se pretende reconocer 
los productos cántabros que se 
distingan por su excelencia y sean 
capaces de ofrecer al consumidor 
prestigio, seguridad y confianza.
Se trata de un nuevo sello de calidad 

que gestionará la ODECA y que 
sustituye al anterior 'Alimentos de 
Cantabria'. 
Se otorgará a aquellos productos 
agroalimentarios con una garantía 
de calidad diferenciada, o lo que es 
lo mismo, con una calidad superior a 
los estándares exigidos por el nuevo 
marco legislativo. 

Funcionará como "una marca 
paraguas" que aglutinará a todos 
aquellos productos que cuentan 
en la actualidad con algún sello de 
calidad registrado, así como todos 
aquellos productos elaborados en 
Cantabria que busquen una marca 
que les garantice confianza ante el 
consumidor.






